

Белгородская область: как преимущества конвертируются в рост



Белгородская область – регион с высоким ресурсным, производственным, кадровым и научно-техническим потенциалом. Все это способствует благоприятному социально-экономическому развитию и делает область оптимальным местом для размещения производств любого отраслевого профиля. Принимаемые правительством области меры по развитию экономики и социальной сферы позволили смягчить эффект воздействия неблагоприятных экономических и геополитических факторов и обеспечить относительно стабильное экономическое положение региона.

Согласно данным Белгородстата, индекс промышленного производства за первое полугодие 2015 г. составил 103,7%. Рост отмечен по следующим видам экономической деятельности: добыча полезных ископаемых, металлургическое производство и производство готовых металлических изделий, производство пищевых продуктов, производство электрооборудования, электронного и оптического оборудования, химическое производство, производство резиновых и пластмассовых изделий, текстильное и швейное производство, целлюлозно-бумажное производство, издательская и полиграфическая деятельность.

Однако в сложившихся экономических условиях развитие высокотехнологичных секторов экономики сдерживается действием ряда ограничений. Так, например, удорожание кредитных ресурсов и инфляционные процессы ведут к увеличению затрат при приобретении импортного оборудования, товаров, сырья и материалов для ведения производственной деятельности. Это, в свою очередь, может выразиться в снижении

Белгородская область славится своими плодородными черноземами и экологией, а в последние годы – и своим инвестиционным климатом. На сегодняшний день область входит в пятерку самых инвестиционно привлекательных регионов России. В непростые для российской экономики дни здесь не только привлекают средства на развитие сельского хозяйства и промышленности, но и постепенно сокращают государственный долг. По данным РИА Рейтинга, в 2014 г.

Белгородская область стала одним из восьми регионов страны, где местным властям удалось сократить государственный долг (–2%).

Подготовил Денис Пискарев при содействии Департамента экономического развития Белгородской области

рентабельности предприятий и замедлении инвестиционной активности.

ИНВЕСТИЦИИ КАК ЛЕКАРСТВО ОТ КРИЗИСА

Чтобы уменьшить влияние внешних факторов на экономику, правительство области утвердило перечень инвестиционных проектов общей стоимостью более 146 млрд рублей. В списке представлен 21 проект в сфере промышленного производства и 75 – в агропромышленном комплексе. По плану руководства региона,

они будут реализованы в 2015–2016 гг. и помогут заместить импорт товаров, не имеющих аналогов в России и странах ЕАЭС. Основными направлениями развития в регионе считаются обрабатывающее производство, добыча полезных ископаемых, сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство, транспорт и связь.

Эффективным механизмом привлечения капитала в экономику и социальную сферу, а также стимулом деловой активности бизнеса являются благоприятные организационные и экономи-



Белгородская область находится в Центральном Черноземье и является одним из самых развитых сельскохозяйственных регионов России



Фото: Владимир Лобачев

**ПРАВИТЕЛЬСТВО
ОБЛАСТИ ПЛАНИРУЕТ
НАПРАВИТЬ БОЛЕЕ
70 МЛРД РУБЛЕЙ НА
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ
И РАЗВИТИЕ МЕСТНОЙ
ТРАНСПОРТНОЙ
СИСТЕМЫ И ДОРОЖНОЙ
СЕТИ ДО КОНЦА
2020 Г.
БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ
ЭТОЙ СУММЫ
(42 МЛРД РУБ., ИЗ НИХ
В 2015 Г. – 5,8 МЛРД РУБ.)
БУДЕТ ВЫДЕЛЕНА ИЗ
ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА**

ческие условия ведения предпринимательской деятельности. Правительство области проводит планомерную работу для поддержки предпринимательской деятельности, заключая соглашения о социально-экономическом сотрудничестве между областью и инвестором. Кроме того, власти региона предоставляют государственные гарантии и залоговое обеспечение имуществом области, субсидируют процентные ставки по привлекаемым кредитным ресурсам. Инвесторам оказывается поддержка в рамках внедренного в государственных органах проектного управления по принципу «одного окна».

С целью расширения стимулов инвестиционной деятельности в регионе и стратегических инициатив по обеспечению благоприятного инвестиционного климата принят закон Белгородской области №284 от 01.07.2014 «Об инвестиционной деятельности в Белгородской области». Одновременно осуществляется опережающее развитие энергосистем. В этих целях постоянно ведется работа с компаниями-поставщиками услуг по электро-, газо- и водоснабжению, по

Балка Каменный лог.
Белгородская область – один
из самых экологически чистых
регионов России

поддержанию объема инвестиций, направляемых на развитие соответствующей инженерной инфраструктуры. Таким образом, в результате проводимой системной работы ежегодный объем инвестиций на развитие экономики и социальной сферы в Белгородской области в течение ряда лет превышает 120 млрд рублей.

На протяжении 17 лет Белгородская область входит в число первых десяти регионов страны с наименьшими интегральными инвестиционными рисками. По итогам ежегодного рейтинга инве-

стиционной привлекательности российских регионов 2014 г., проведенного рейтинговым агентством «Эксперт РА», Белгородская область заняла восьмое место. В 2015 г., по результатам Национального рейтинга состояния инвестиционного климата в субъектах Российской Федерации, регион вошел в I группу «Регионы – лидеры», заняв третье место.

ПОДДЕРЖКА МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА

В целях поддержки малого и среднего бизнеса реализуется государственная программа «Развитие экономического потенциала и формирование благоприятного предпринимательского климата в Белгородской области на 2014–2020 гг.», предусматривающая комплекс мероприятий по организационной, финансово-кредитной и имущественной поддержке данного сектора. В первоочередном порядке финансовую поддержку получают действующие предприниматели, осуществляющие замену устаревшего оборудования и модернизацию производства, создающие новые производственные мощности в рамках импортозамещения. Начинающим предпринимателям оказывается помощь в развитии бизнеса в сельских поселениях на основе интеграции с крупными агрохолдингами и перерабатывающими предприятиями. Предприниматели могут воспользоваться такими формами поддержки, как льготные займы размером до 1 млн рублей под 10% годовых сроком пользования до пяти лет, субсидии на развитие лизинговой деятельности, модернизацию оборудования, создание центров дневного времяпрепровождения детей дошкольного возраста.

Расширение доступа к кредитным ресурсам обеспечивает Белгородский гарантийный фонд содействия кредитованию, который предоставляет поручительства субъектам малого и среднего предпринимательства по частично обеспеченным банковским кредитам и лизинговым договорам в размере до 70% от объема обязательств. Максимальный размер поручительства установлен в размере 30 млн рублей. Фонд получил высокий уровень надежности гарантийного покрытия по оценке рейтингового агентства «Эксперт РА» и вошел в пятерку первых региональных фондов, заключивших в июле 2014 г. соглашение

Лебединский
горно-
обогатительный
комбинат



photo-gorodov.ru

с АО «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательства» (АО «Корпорация МСП»), что позволяет предоставлять совместно гарантии и поручительства по кредитам в сумме до 2 млрд рублей.

Кроме того, в целях создания оптимальных условий для развития малых и средних производственных компаний на территории области в ноябре 2014 г. правительство области приняло постановление «О создании и функционировании индустриальных (промышленных) парков на территории Белгородской области». В настоящее время на территории региона работают промышленные парки «Северный» и «Волоконовский». Основное преимущество резидентов промышленных парков – это освобождение в большинстве своем от непроизводственных функций (строительство зданий, подведение коммуникаций, строительство дорог и т.д.) и сокращение срока инвестиционного периода до одного года. Резидентам промышленных парков оказывается поддержка в части подключения к различным инженерным коммуникациям в рамках программ обеспечения потребителей Белгородской области энергоресурсами.

В апреле текущего года губернатор области утвердил программу по развитию промышленных парков на территории области до 2020 г. В настоящее время в стадии формирования находятся пять проектов по развитию промышленных парков, которые располагают земельным участком, зданиями и сооружениями для размещения резидентов, а также имеют обследованную инфраструктуру и инициатора проекта.

**В БЕЛГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ СТРОИТСЯ
ЗАВОД ПО ПРОИЗВОДСТВУ
ЦЕМЕНТА ЗАО
«СТАНДАРТЦЕМЕНТ»,
А ТАКЖЕ КИРПИЧНЫЙ
ЗАВОД МОЩНОСТЬЮ
60 МЛН ЕДИНИЦ
ПРОДУКЦИИ В ГОД,
КОТОРЫЙ БУДЕТ ВВЕДЕН
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ДО
КОНЦА 2015 Г.**

БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ:

№1 в России по производству свинины и птицы (2011–2015, Минсельхоз, «АБ Центр») №1 в ЦФО по росту объема инвестиций в основной капитал за первое полугодие 2015 г. к январю – июлю 2014 г. (Росстат) №2 по России в рейтинге экологически чистых регионов в 2013, 2014 и весной 2015 г. («Зеленый патруль») №2 в России по урожайности зерновых культур (2014) №3 в России в национальном рейтинге состояния инвестиционного климата (2015, АСИ)



goroda.russia.ru

РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ФАРМАЦЕВТИКИ

Несмотря на сложную экономическую ситуацию и действие санкций, агропромышленный комплекс Белгородской области (в том числе сельское хозяйство) остается системообразующей сферой экономики региона. Именно она формирует экономическую безопасность региона, трудовой и поселенческий потенциал сельских территорий. Доля сельскохозяйственного сектора составляет около 17% валового регионального продукта. Общий объем валовой продукции сельского хозяйства, произведенной всеми категориями хозяйств в 2014 г., составил более 187,1 млрд рублей. Белгородская область – лидер России по производству сельскохозяйственной продукции на один гектар пашни и по-прежнему единственный субъект Российской Федерации, преодолевший планку в 100 тыс. рублей.

В среднесрочной перспективе основой устойчивого развития экономики агропромышленного комплекса, а также социальной стабильности сельских территорий в условиях внешнеполитической и внешнеэкономической конъюнктуры является снижение зависимости от импорта. Среди основных направлений реализации проектов – производство овощей защищенного грунта, выращивание плодов и ягод, производство и переработка молока, развитие свиноводства, птицеводство и производство яйца, переработка мяса, производство мяса птицы, комбикормов и удобрений, выращивание аквакультуры, производство семян сельскохозяйственных и декоративных растений, первичная подработка и хранение зерна.

Белгородская область обладает большим потенциалом для развития биофармацевтического кластера. На территории области в марте 2014 г. подписано многостороннее соглашение о создании кластера биофармацевтики, развитие которого разработано и одобрено Министерством экономического развития России. В 2014 г. участники кластера реализовали проекты по производству кормовых добавок в Шебекинском районе, ветеринарных препаратов на территории промышленного парка «Северный». В апреле 2015 г. состоялся запуск первой очереди завода по производству твердых лекарственных форм фармацевтического предприятия, расположенного в промышленном парке «Северный». Основной спектр выпускаемой продукции на основе субстанций собственного производства составят противоэпилептические, ноотропные препараты, средства для лечения болезней сердца, заболеваний периферической и центральной нервной системы, соответствующие международным стандартам качества GMP, стоимость которых в 2,3–2,8 раза ниже импортных аналогов. Планируемая производственная мощность предприятия – не менее 606 млн единиц готовой продукции лекарственных препаратов в год.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ БЮДЖЕТ

Кроме создания благоприятных условий для ведения бизнеса, в Белгородской области реализуется План мероприятий по оздоровлению государственных финансов, сокращению государственного долга и совершенствованию долговой политики Белгородской области, который включает комплекс мер, в том

ЗА ПЕРВЫЕ ВОСЕМЬ МЕСЯЦЕВ 2015 ГОДА В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОИЗВЕДЕНО БОЛЕЕ МИЛЛИОНА ТОНН СВИНИНЫ И МЯСА ПТИЦЫ, ЧТО НА 6,6% БОЛЬШЕ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ЯНВАРЯ – АВГУСТА 2014 Г.

Белгород.
Вид с Харьковской
Горы

числе по повышению доходной части бюджета и оптимизации расходов. Фактический объем государственного внутреннего долга Белгородской области на 1 января 2015 г. по сравнению с 1 января 2014 г. уменьшился на 2%. Это стало возможным за счет сокращения объемов привлекаемых банковских кредитов и досрочного расторжения договоров государственных гарантий. Положительный результат принесла работа по снижению гарантийных обязательств, которые в структуре долга занимают около 40%, в том числе благодаря замене государственных гарантий залогом приобретенного в ходе реализации инвестиционных проектов имущества. Кроме того, в 2014 г. область погасила долговые обязательства в объеме 4,3 млрд рублей.

Таким образом, суть реализуемой в регионе экономической стратегии заключается в проведении активной последовательной экономической политики на основе системного подхода в решении актуальных задач и конструктивного сотрудничества с региональными бизнес-структурами и населением. Учитывая современные риски, в области проводится большая работа по развитию импортозамещающих производств с использованием внутренних источников роста, что в перспективе будет способствовать подъему отечественного производства во всех отраслях. ♦

Belgorod Region: Benefits Converted into Growth

Belgorod region is famous for its fertile black soil and natural environment, and in recent years – for its investment climate as well. Today, the region is among the five most investment-attractive regions of Russia. In the uphill circumstances of the Russian economy, here they are not only raising

funds for development of agriculture and industry, but are also gradually reducing the national debt. According to Agency RIA Ratings, in 2014 Belgorod region became one of the eight regions of the country, where local authorities have managed to reduce the national debt (-2%).

Contributed by Denis Piskarev with the assistance of the Department of economic development of Belgorod region



Belgorod region is a region with high resource, manufacturing, human resources, scientific, and technical potential. All this contributes to a favourable economic and social development, and makes the area an optimum location for deployment of any industrial production profile. Regional government measures, seeking to promote economic and social development, mitigated the effect of adverse economic and geopolitical factors and provided a relatively stable economic situation in the region.

According to Belgorodstat figures, the index of industrial production for the first half of 2015 amounted to 103.7%. Growth has been recorded in the following industrial areas: mining, metallurgical industry and manufacture of fabricated metal products, manufacture of food products, manufacture of electrical and optical equipment, chemical industry, rubber and plastics production, textile and clothing industry, pulp and paper production, publishing and printing.

However, in the current economic set up, the development of high-tech sectors of the economy is constrained by the impact of a number of restrictions. For example, the rise in the credit cost and inflation processes entail higher costs in purchasing imported equipment, goods and raw materials to maintain production. This, in turn, can lead to reduced profitability of enterprises and a slowdown of investment activity.

INVESTMENT AS A CURE FOR THE CRISIS

To reduce the influence of external factors on the economy, the regional government approved a list of investment projects worth more than 146 billion rubles. The list

contains 21 projects in industrial manufacture and 75 in the agro-industrial sector. Under regional leadership plans, they will be implemented in 2015–2016 and will help substitute import of goods that have no analogues in Russia and the EAEC. Manufacturing, mining, agriculture, hunting and



obysret.ru

Belgorod region is part of the Central Black Earth Region and is considered as one of the most developed agricultural regions of Russia



Photo by Vladimir Lobachlov

THE REGIONAL GOVERNMENT PLANS TO ALLOCATE OVER 70 BILLION RUBLES FOR IMPROVEMENT AND DEVELOPMENT OF THE LOCAL TRANSPORT SYSTEM AND ROAD NETWORK BY THE END 2020. THE BIGGER PART OF THE AMOUNT (42 BILLION RUBLES; 5.8 BILLION RUBLES IN 2015) WILL COME FROM THE REGIONAL BUDGET

forestry, transport and communications are regarded as major fields of development in the region.

Advantageous institutional and economic conditions for doing business comprise a valuable medium of attracting capital into the economy and social sphere, as well as an impetus for doing business. The regional government is conducting consistent work to support entrepreneurship, concluding an agreement on social and economic cooperation between the region and investors. In addition, the authorities of the region provide state guarantees and regional property collateral, subsidizing interest rates to attract credit resources. Investors are supported on the principle of “one window” in the government project management.

In order to expand investment incentives in the region and strategic undertakings to ensure a favourable investment climate Belgorod region enacted law №284 as of 01.07.2014 “On investment activity in the Belgorod region”. Simultaneously, power grids are enjoying priority

Balka Kamenniy Log
(English. The Stony Narrow).
The Belgorod region is one of the most
ecologically clean in Russia

development. To this end, constant work is carried out with companies supplying services for electricity, gas, and water supply; to maintain the volume of investment earmarked for the development of appropriate physical infrastructure. Consequently, the annual volume of investment in the development of economy and the social sphere in Belgorod region has exceeded 120 billion rubles over a number of years.

Over 17 years, Belgorod region has been among the top ten regions of the country

with the least integral investment risk. In the annual ranking of the investment attractiveness of Russian regions in 2014, conducted by the rating agency "Expert RA", Belgorod region ranked eighth. In 2015, according to the National rating of the investment climate in the Russian Federation, the region was assigned to group I "Regions – leaders", occupying the third place.

SUPPORT FOR SMALL AND MEDIUM BUSINESS

In order to support small and medium business a government program "Developing economic potential and generating an advantageous business climate in the Belgorod region, 2014–2020" is implemented, providing a set of measures on organizational, financial, credit and property support of the sector. In a matter of priority financial support is extended to active entrepreneurs engaged in the replacement of obsolete equipment and modernization of production, creating new production capacities in the framework of import substitution. Budding entrepreneurs are assisted in developing business in rural communities through integration with large agricultural holdings and processing enterprises. Entrepreneurs can take advantage of such forms of support as concessional loans up to 1 million rubles under 10% per annum for the use of up to five years, and also subsidies for leasing activity, modernization of equipment, establishment of preschool children pastime daycare centers.

Increased access to credit is provided by Belgorod guarantee fund facilitating lending, which grants guarantee to small and medium-sized businesses on partially secured bank loans and leasing contracts up to 70% of total liabilities. The maximum amount of guarantee is set at 30 million rubles. The Fund has received a high level of reliability of insurance coverage from the rating agency "Expert RA" and joined the top five leading regional funds. It concluded in July 2014 an agreement with JSC "Federal Corporation for the Development

The Lebedinskiy
mining
and processing
complex



photo-gorodov.ru

of Small and Medium Enterprises" (JSC Corporation SME), allowing for provision of co-guarantees and warranties on loans of up to 2 billion rubles.

In addition, in order to create optimal conditions for development of small and medium-sized manufacturing companies in the region, in November 2014, the regional government adopted a decree "On the establishment and operation of industrial parks in the Belgorod region". At present time industrial parks "Severny" (Northern) and "Voloconovsky" are operating in the region. The main benefit for residents of industrial parks is that they are spared the majority of non-production functions (buildings construction, communications laying, roads, etc.); further, investment period reduction to one year. Residents of industrial parks are supported in terms of connecting to various utilities within programs supplying Belgorod region consumers with energy resources.

In April this year, the regional governor approved a program for the development of industrial parks in the region until 2020.

Currently, there are prepared five projects on development of industrial parks that have land plots, buildings and structures to accommodate residents and have surveyed infrastructure and a project initiator.

DEVELOPMENT OF AGRICULTURE AND PHARMACEUTICALS

Despite the difficult economic situation and sanctions, agro-industrial complex of the Belgorod region (including agriculture) remains a backbone of the regional

**THIS SEASON, THE
POPULATION OF
BELGOROD REGION WAS
PROVIDED IN FULL WITH
LOCAL VEGETABLES CROP,
WHILE LACK IN FRUIT AND
BERRIES REACHED 70%.
EXPERTS ATTRIBUTE THE
PROBLEM TO THE LACK
OF STORAGE FACILITIES
AND RELUCTANCE OF
WHOLESALEERS TO
PURCHASE FROM LOCAL
PRODUCERS**

BELGOROD REGION:

**N^o1 in Russia in production
of pork and poultry (2011–2015,
the Ministry of Agriculture,
(AB Center))**

**N^o1 in CFD in growth
of investment in fixed assets
for the first half 2015 compared
to January – July 2014
(Rosstat)**

**N^o2 in Russia in the ranking
of ecologically clean regions
in 2013, 2014 and spring of 2015
(the "Green Patrol")**

**N^o2 in Russia's grain crops
(2014)**

**N^o3 in Russia in the national
rankings of investment climate
(2015, ASI)**



города-россия.рф

IN BELGOROD REGION, A CEMENT PLANT IS BEING BUILT BY JSC "STANDARTSEMENT", AS WELL AS A BRICK PLANT WITH CAPACITY OF 60 MILLION UNITS PER YEAR, WHICH WILL BE PUT INTO OPERATION BEFORE THE END OF 2015

Belgorod. A view from Kharkov Mountain (Russian. Kharkovskaya gora)

economy sphere. It forms the economic security of the region and the manpower and population potential of rural areas. The share of the agricultural sector is about 17% of gross regional product. The total volume of gross agricultural output produced by all categories of farms in 2014 amounted to more than 187.1 billion rubles. Belgorod region is the national leader in agricultural production per hectare of arable land and is still the only subject of the Russian Federation that has surmounted 100 thousand rubles.

Reducing dependence on imports is, in the mid term, a basis for sustainable economic development of the agro-industrial complex, as well as social stability in rural areas in the circumstances imposed by foreign policy and the foreign economic situation. Among the main projects there are production of greenhouse vegetables, cultivation of fruit and berries, production and processing of milk, development of pig breeding, poultry and egg production, meat processing, poultry meat, feed and fertiliz-

ers, aquaculture, production of seeds of agricultural and garden plants, primary processing and grain storage.

Belgorod region has a great potential for development of a biopharmaceutical cluster. A multilateral agreement was signed in Belgorod region, in March 2014, to set up a biopharmaceutical cluster, conceived, drawn up and endorsed by the Ministry of Economic Development of Russia. In 2014, the cluster members implemented projects for food supplements in Shebekinsky industrial park, and veterinary drugs on the territory of the industrial park "Severny". April 2015 saw launching of the first stage of the plant for production of solid dosage forms of pharmaceutical companies located in the industrial park "Severny". The main range of products, based on substances of their own production, features antiepileptic, nootropic drugs, medications for heart disease treatment, for peripheral and central nervous system diseases, in compliance with international quality standards GMP, which cost 2.3–2.8 times lower than imported counterparts. Planned production capacity is not less than 606 million units of ready products a year.

THE STATE BUDGET

In addition to creating an enabling environment for business, Belgorod region is pursuing an Action Plan to remedy public finances, reduce public debt and ameliorate the debt policy of the Belgorod region, which includes a range of measures, including the budget revenues increase and costs optimization. The actual amount of the state internal debt of the Belgorod re-

gion on January 1, 2015 as compared to January 1, 2014, was 2% less. This was made possible by downsizing the volume of bank loans and by early termination of contracts of government guarantees. Positive results have also come from reduction of warranty accounting for 40% of debt structure, as well as from replacing government guarantees with collateral acquired during the implementation of investment projects of the property. In addition, in 2014 the region repaid debt to the tune of 4.3 billion rubles.

Thus, the essence of the region's economic strategy is to conduct an active coherent economic policy based on a systematic approach to solving urgent problems and constructive cooperation with regional business structures and population. Given the current risks, extensive work on development of import substitution industries using domestic sources of growth is carried on in the region, which in the long run will boost domestic production in all sectors. ♦

IN THE FIRST EIGHT MONTHS OF 2015, BELGOROD REGION PRODUCED MORE THAN ONE MILLION TONS OF PORK AND POULTRY MEAT, WHICH IS 6.6% UP ON JANUARY – AUGUST 2014